

# Ideal Numantino

## PERIÓDICO CATÓLICO

Preios de suscripción... Trimestre 1 50 pesetas. Semestre 2 75 Año 5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

### PREPARÉMONOS

Si las palabras de los políticos fueran sinceras, si tuvieran como mandato ineludible, los gobiernos que se llaman de opinión, porque, según ellos, la opinión los llama, los impone y servidores de la opinión se proclaman; los españoles no tendríamos que temer, que el sectarismo triunfara en su antipatriótico y antisocial propósito de implantar los principios exóticos del ateísmo, en las leyes, y singularmente, en las inteligencias y en los corazones de la infancia autorizando las Escuelas laicas.

Si el Sr. Canalejas, su gobierno y su partido, auscultan con tanto cuidado y tanta atención como dicen, los latidos de la opinión pública, su señora y mandataria; han pedido, han debido darse cuenta, de que la mayoría de los españoles, y por lo tanto, según su modo de conocer, la opinión general no quiere que caiga sobre España la plaga del laicismo, que es la fuente del materialismo más vergonzoso y del ateísmo más funesto.

El pueblo español ha levantado su voz, ha hecho que el eco de los gritos con que protesta contra las Escuelas laicas, salido de lo más íntimo de las convicciones, haya recorrido potente y enérgico de uno a otro confín de la Patria.

En todas las regiones, en la casi totalidad de las capitales de provincia, en sus pueblos principales, se han celebrado muchos mitins; pasan de cientos, llegarán a miles, y los ciudadanos en ellos congregados sumarán millones, y todos, y en todas partes, han pedido y seguirán pidiendo, que no se consientan las Escuelas laicas, porque consentirlas, será precipitar a la Patria a un abismo donde sólo ha de encontrar la muerte.

Se ha manifestado alguna vez una aspiración tan unánime ni tan enérgicamente expuesta en la nación española? No.

Por esto, quien haya oído al Sr. Canalejas, como jefe de un Gobierno y caudillo de un partido, dirigirse siempre al pueblo para decirle que está a sus órdenes, para realizar sus deseos, y haya tenido la candidez de creerle, tendrá como seguro que, el Sr. Canalejas, su gobierno y su partido, serán los primeros en ponerse a las órdenes de la opinión a la que tantas veces llamaron soberana.

Los que así discurren, demostrarán que conocen las leyes de la lógica, pero que desconocen la historia y el modo de ser de nuestros políticos.

No fueron muchos los millones de españoles que elevaron un día sus demandas hasta las gradas del trono y hasta las Cortes soberanas, sus deseos de que no se arrancara a España la joya más preciosa de su corona, la Unidad religiosa? No fueron más que millares, millones de españoles, los que hicieron llegar hasta el sillón presidencial del Congreso—que ocupaba entonces el actual Sr. Presidente del Consejo,—razonadas y enérgicas demandas, para impedir la ley llamada de Asociaciones? Claro que sí. Pero... qué caso hicieron entonces los que decían que su ideal era conocer la aspiración del pueblo, para secundarla e imponerla? Ninguno.

Se declararon francamente contra la opinión, demostraron una vez más que no están al servicio del pueblo es-

pañol, que no quieren lo que él quiere, que lo que ellos desean es lo que desea la masonería, a cuyo servicio parece que están, es desecristianizar a este pueblo que, en su religiosidad, encontró fuentes inagotables de energías que lo elevaron a las más altas cumbres del honor, de la ciencia, del genio y del poder.

Por esto, es necesario que en los mitins que se celebren en lo sucesivo para impedir la implantación y consolidación del laicismo, se exteriorice, se haga público de modo que puedan oírlo, que no puedan menos de ver no sólo que somos mayoría los que lo pedimos, eso ya lo saben, sino que no estamos dispuestos a consentir que se desatiendan nuestras demandas justísimas.

Que si no se nos oye y no se nos atiende, será prueba evidente de que, tomaron los que nos gobiernan el nombre del pueblo, para encaramarse a las alturas y desde ellas desatenderlo después, despreciarlo, explotarlo, sin pensar en otra cosa que en servir a sus enemigos, y satisfacer sus pasiones, y que eso, no será, porque, como hay muchos miles de españoles para pedir que se les haga justicia, los hay también dispuestos a imponerla por la fuerza arrojando de las alturas a los que a ellas llegaron por declararse servidores de la opinión y desde ellas la desprecian; a ellas llegaron por declararse servidores de la opinión y desde ellas la desatienden; la contradicen, la humillan y la avergüenzan, obligándole a pensar que encumbró, al poder, no a servidores fieles y suyos, sino a los servidores de los enemigos de la Patria.

Celebremos mitins, cada día más numerosos y más concurridos; primero, para demostrar que somos los más, y principalmente, para que en ellos se puedan templar y enardecer los corazones a fin de que, cuando en la lucha sean inútiles las palabras, y se necesiten las obras,—siempre dentro de lo lícito para que se nos haga justicia a los católicos—cuando esos momentos lleguen, si los de arriba no piensan, ni reflexionan y persisten en seguir contra la verdadera opinión; en esos momentos que quizá estén más próximos de lo que muchos pueden imaginar, nos vean dispuestos a probar lo que decimos.

### Notas literarias

A la memoria del insigne Balme.

(Soneto)

Genio sublime, pensador profundo, inclita gloria de la patria mía, a quien el orbe aclama en este día filósofo sin par, sabio fecundo! Astro esplendente que viniste al mundo difundiendo el contento, la alegría, para ser del error y la heregía delador invicto sin segundo! Recibe el homenaje que al presente ofrezco al celebrar tu centenario la católica España reverente. Derecho suyo es, no del sectario, que aun afirmando que te estima... ¡miente! pues sus obras publican lo contrario.

A. ALPANSQUE Y BLANCO.

### DE AGRICULTURA

#### Modo de abonar los prados

En nuestro país, apenas se abonan los prados, y los agricultores que más se cuidan de esto, contentándose con el empleo del estiércol, materia fertilizante que no conviene para las praderas, porque aporta principalmente nitrógeno, y éste es el elemento que menos falta hace para la producción de hierba, por existir abundantemente en la mayoría de los suelos destinados al cultivo pratense. Encambio, los abonos químicos fosfatados y potásicos producen inmejorables efectos, pues no sólo aumentan considerablemente las cosechas y el valor nutritivo de hierba, sino que mejoran la flora herbácea, contribuyendo a que se desarrollen las plantas leguminosas, las cuales tienen la propiedad bien conocida, de asimilar el nitrógeno atmosférico, con la cual se evita el empleo de abonos nitrogenados que cuestan muy caros.

La fórmula general de fertilización de las praderas que ha dado mejores resultados hasta el día, es la siguiente: Superfosfato de cal, 18,20 ó escorias Thomas, 500 a 600 kilos por hectárea.

Sulfato de potasa ó cloruro potásico, 200 a 250 id. (ó bien 800 a 1.000 kilos de kainita).

Como abono fosfatado se empleará el superfosfato para los prados calcáreos, y las escorias Thomas para los pobres de cal. Como abono potásico se empleará la kainita para las tierras silíceas; el cloruro-potásico, para las arcillosas.

Se recomienda distribuir estos abonos, después de mezclados, durante el invierno; pero pueden aplicarse también durante todo el mes de marzo, con excelente éxito.

Para que se vea el resultado admirable que producen los fertilizantes químicos en las praderas, daremos a conocer los que se han obtenido en varias regiones españolas, durante los últimos años:

Experimentadores.	PRODUCCION DE HENO POR HECTÁREA	
	Sin abono	Con abono fosfatado y potásico.
<b>ASTURIAS</b>		
D. José Ramón Alvarez.	4 050 k.	11 010 k.
D. Salvador Cuervo....	2 150 »	5 775 »
D. Salvador Campoamor	3 140 »	10 120 »
E. Sabino Pulido.....	3 120 »	6 120 »
<b>GALICIA</b>		
D. Luis Ramón López...	1 840 »	3 780 »
D. Justo M.ª Páramo....	3 920 »	6 000 »
D. Vicente Carreira Lis.	4 200 »	9 800 »
D. Manuel Rodríguez Vázquez.....	3 600 »	8 470 »
<b>SANTANDER</b>		
D. Aurelio Herreros....	2 555 »	3 470 »

La producción en los anteriores ensayos es muy variable, porque en unos se refiere a un solo corte, y en otros, a dos ó tres; pero en todos ellos se ve claramente la eficacia grande del abono fosfo potásico.

#### Mitin católico en Almazán

Los católicos de Almazán han dado ya los primeros pasos para celebrar en aquella cristiana y nobilísima villa un mitin contra el laicismo que tratan de arraigar en nuestra Patria sus enemigos.

IDEAL NUMANTINO felicita a los iniciadores, se honrará secundándolos y desde luego se pone incondicionalmente a sus órdenes.

Podemos asegurar que dado lo arraigado de las creencias cristianas en los hijos del pueblo del gran Lainez, el entusiasmo que ha despertado la idea del mitin en toda la comarca, el anuncio de que el elocuentísimo orador Sr. Sallaverri ha de hablar en él y sobre todo porque

todos, todos los católicos de esta provincia, estamos deseando de que se nos presente ocasión de confesar públicamente a Jesucristo y de declarar que únicamente, en el cumplimiento de sus enseñanzas, pueden encontrar los pueblos el verdadero progreso, aseguramos desde luego que el mitin será un gran éxito, y de él han de resultar frutos de valor imponderable.

No será solo en Almazán, será también probablemente en el Burgo de Osma y en otros pueblos importantes de la Diócesis donde los católicos nos reunamos, para contarnos, para alentarnos, porque estamos obligados a procurar el triunfo de la Religión y de España, sin reparar en dificultades ni sacrificios.

Honramos nuestras columnas, publicando a continuación las hermosísimas palabras de aliento que, nuestro Ilmo. Sr. Obispo dejó con su adhesión a los católicos congregados en Tuy para el mismo fin conque hemos de reunirnos nosotros.

Ninguna como ellas pueden alentarnos, para perseguir sin descanso la obra redentora de impedir que el ateísmo pueda corromper los corazones, desviar las inteligencias de las generaciones futuras y con ello sembrar la muerte moral y material de España que todos estamos obligados a impedir.

«Sr. Presidente del mitin popular de Tuy contra la apertura de las escuelas laicas.

Muy señor mío, de mi mayor consideración y aprecio: Dignese V. manifestar a los reunidos en el mitin que me adhiero de corazón a todas y cada una de las conclusiones que se adopten en él contra la apertura de las escuelas sin Dios y sin patria, donde las inteligencias y los corazones de los niños se pervierten y corrompen y todo error é inmoralidad tienen su natural asiento.

Con inefable alegría veo a mi patria muy amada asociarse a este generoso movimiento de toda la España católica, glorioso despertar de los ejércitos de Cristo que se aperceben a renovar las épicas hazañas de los siglos de nuestras grandezas. ¡Bien hayan los que valerosamente protestan hoy en la ciudad de San Pelayo y de San Telmo contra las escuelas del mal!

Es de V. y de todos los congregados en el mitin afímo. en Jesucristo.»

† EL OBISPO DE OSMA.

Si el ver a los españoles asociarse a tan generoso movimiento llena de alegría a nuestro ya amadísimo Ilmo. Sr. Obispo ¿cuánto celebrará que sus diocesanos den solemne y elocuente prueba de glorioso despertar presurosos de días más venturosos para España? No, no podemos permanecer impassibles, sin que seamos una excepción y una excepción dolorosa.

Necesitamos usar armas de igual clase que aquellas con que se nos combate.

—Para apagar los fuegos de las baterías de la mala prensa, que por cien bocas lanzan la muerte en diluvios de abrasadores proyectiles, en huracanes de metralla, hay que montar otras tantas piezas de igual precisión, rapidez y alcance cuyos tiros puedan reducir a silencio la artillería enemiga. Con sólo vocear no se espantan las fieras: por mucho que se grite: «Al lobo, al lobo», el lobo vendrá y devorará el rebaño, si no hay mastines de buenos dientes y de buen olfato también, para descubrir a los que se acercan vestidos con piel de oveja. Débese, si, combatir sin tregua y sin cuartel, sin descanso ni desfallecimiento, como hace ella contra nuestros hombres y nuestros más sagrados intereses, a la prensa sectaria, desenmascarándola; desacreditándola, descubriendo sus horribles misterios de iniquidad, dejando al desnudo sus infernales designios; pero si nos contentamos con arrancarla de manos de los lectores, si juntamente no ponemos en ellas otros periódi-os, difícil es que la desmedida afición a la lectura no les haga volver al vómito según la enérgica expresión de la Sagrada Escritura.

EL OBISPO DE JACA.



Sección religiosa



Día 16.—*Sábado*.—Ss. Toribio de Liébana, ob., Drogón, cf., Engracia y cps. mrs. Paterno y Fructuoso, obs.—*La Misa y Oficio Divino son de Santo Toribio de Liébana, con rito doble y color blanco.*

ADORACIÓN NOCTURNA ESPAÑOLA.—TURNO DE SAN JOSÉ.—A las nueve y media de la noche, en la Iglesia de la Mayor, aplicándose la Vigilia por el alma del adorador honorario D. Pedro Gonzalo (Q. E. P. D.)

Día 17. **DOMINGO III DESPUÉS DE PASCUA.**—EL PATROCINIO DE SAN JOSÉ.—Ss. Aniceto, p. y m. Elias, Pablo é Isidoro, mrs., y la B. B. Mariana de Jesús, vg., y Clara, vd.—*La Misa y Oficio Divino son del Patrocinio de San José, con rito doble de segunda clase y color blanco.*

El Evangelio de la Dominica es del capítulo de XVI de San Juan: *Advier-te el Señor á sus discípulos las persecuciones que habrán de sufrir por su nombre.* Fruto: Sufrir por Cristo y con Cristo, si quieres reinar con Cristo.

En la I. I. Colegial, á las nueve y cuarto, después de cantada Tercia, Misa solemne; en las demás Iglesias, á las horas de costumbre.

En la Iglesia de Nuestra Señora del Espino, á las diez y media, Misa solemne con Exposición de S. D. M. por la Cofradía de la Minerva. En la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, á las diez de la mañana, función solemne á San José, predicando el R. P. José Ramón, carmelita de la residencia de Burgo de Osma.

Día 18.—Ss. Apolonio, m., Eleuterio ob, y mr., Antía y Perfecto, mrs. y la B. María de la Encarnación, fd.—*La Misa y Oficio Divino son de San Cirilo de Jerusalén (fué el 9 de Febrero,) con rito doble y color blanco.*

De Madrid

POR CORREO

Al recibir esta mañana en la presidencia á los periodistas les hizo el señor Canalejas las siguientes manifestaciones: Antes de celebrar el consejo con el rey nos hemos reunido en consejo para acordar varios asuntos.

En primer lugar, resolvimos admitir la dimisión que por motivos de salud, y no los que malévola mente han supuesto algunos periódicos, presentó hace días el jefe del departamento del Ferrol Sr. Morgado; le sustituye en dicho cargo el jefe del estado mayor de la Armada Sr. Puente, habiéndose nombrado para esta vacante al general Cincunegui. Esto en cuanto á Marina; respecto de Guerra hemos acordado que el general García Aldave ocupe la vacante del teniente general duque de Nájera, ascendiendo al general de división el de brigada D. Manuel Martín González y á general de brigada el coronel de infantería D. Gustavo Noguero. También se acordó entre otras cosas conceder á la exposición de Valencia un anticipo de 400.000 pesetas.

Luego ante el rey y con ocasión de presentarle el decreto de disolución, hice un breve discurso exponiendo la situación política y reiterando el sentido del programa del gobierno genuinamente radical: habló también del estado de todos elementos políticos incluso los liberales, tanto de los que están ya con el gobierno, como de los que lo estarán en breve. Informé al monarca de las razones que impiden al gobierno reunir las Cortes á primeros de Junio que obecen á las disposiciones de la nueva ley electoral. Después adoptando un tono de marcada ironía, dije, que había enterado al rey de los atropellos que el gobierno ha realizado, trasladando magistrados y jueces.

Estos atropellos se reducen, añadió, al traslado de dos jueces en virtud de minuciosos expedientes. Respecto de nombramientos de alcaldes manifestó que este gobierno solo ha nombrado 42

recordando que recientemente, alguien nombró 400.

Antes de que el rey firmase el decreto de disolución, consigne mi propósito de reanudar las tareas parlamentarias en 1.º de Octubre, con objeto de realizar en una larga etapa la dilatada labor del gobierno.

Barcelona 14.—En el muelle de carbón, ha aparecido flotando sobre las aguas el cadáver de un fogonero, perteneciendo á la tripulación de un buque dinamarqués, que presentaba heridas diversas en la cabeza y cuerpo. El Juzgado de Marina instruye diligencias.

El gobernador ha manifestado á los periodistas, que el Gobierno no puede conceder la subvención que ha solicitado la Sociedad Unión de Productores de España, porque se han agotado completamente los créditos consignados á tal fin. Añadió que en los próximos presupuestos se consignará nueva cantidad para atender dicha petición.

PRENSA ASOCIADA.

De Burgo de Osma

Grandes fiestas que el Círculo Católico de Obreros del Burgo de Osma celebrará, domingo 17, festividad del Patrocinio de San José, en honor de su excelso Patrono, el glorioso Patriarca.

En la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen

A las ocho de la mañana, Misa de Comunión general con acompañamiento de órgano; que celebrará el Ilustrísimo señor Vicario Capitular; durante la Misa y Comunión se cantarán variados y selectos motetes por la Capilla de música de la Catedral y Reverendos P. P. Carmelitas.

Después de la Misa, tendrá lugar el hermoso acto de la bendición de la Bandera, que el Círculo Católico acaba de adquirir; cuya bendición será dada también por el Ilmo. señor Vicario Capitular, Presidente honorario del Círculo, sede vacante.

A las diez, todos los socios se reunirán en los salones del Círculo, para de allí bajar en manifestación á la Misa solemne, por este orden: Banda municipal; abanderado con la Bandera; socios de número; socios honorarios, Junta Directiva.

A las diez y media, Misa solemne, cantada por la Capilla de la Catedral, y RR. PP. Carmelitas, con sermón, que predicará el señor Director espiritual del Círculo, D. Pedro López Rubio.

Después de Misa, y en el mismo orden, subirán los socios hasta el domicilio social del Círculo, donde se disolverá la manifestación y quedará expuesta la Bandera.

En el salón del Círculo

A las dos de la tarde, sesión de piano por el pianista de la Sociedad, D. Justiniano Lasanta.

A las ocho de la noche, gran concierto musical por el Cuarteto de la Catedral, dirigido por el Maestro, señor Lozano.

*¡Viven del apoyo de los nuestros!*—Como la vida del Licenciado, de que hablaba uno de nuestros clásicos, la vida del periódico anticlerical es la bolsa. Esa es para ellos lo que el talón para Aquiles, es su única parte vulnerable; por ahí solamente puede llegarle la muerte. Qué el dinero dado por muchos católicos á los periódicos malos en forma de suscripción, de anuncios ó de acciones, se dé á los buenos, y se verá que en cuanto las empresas vean que *no es negocio*, se apresurarán á extenderles la partida de defunción. El dinero es el jugo de que se alimentan esos granos malignos que á guisa de costra purulenta afean el rostro de la sociedad; procuremos quitárselo poco á poco, ó mejor mucho á mucho, y observarse ha cuán pronto se secan. Qué el buen periódico les quite con su propaganda el aire, la luz, el calor de la opinión, y cuando esas plantas parásitas, privadas de ambiente languidezcan y caigan al suelo, su simiente maldita no volverá á brotar.

EL OBISPO DE JACA.

No fué por unanimidad

Tenemos la satisfacción de decir á nuestros lectores, que con tanto interés han seguido los incidentes que motivaron los procesos seguidos contra nuestro director, que la segunda de las sentencias, la que resultó desfavorable para él, no fué dictada por unanimidad.

Al recurrir al Tribunal Supremo pidiendo la casación, se ha visto y puede hacerse ya público, que el dignísimo Sr. Presidente de esta Audiencia, don Abelardo Marroquín consigna un muy razonado voto particular en el que defiende la inocencia del acusado.

Si no hubiéramos estado convencidos y tranquilos de la inocencia de nuestro director, el voto de tan íntegro y peritísimo jurisperito, como lo es el Sr. Marroquín, (integridad y pericia reconocidas no solo en Soria, sino que también en todas cuantas Audiencias ha estado y de todos sus dignos compañeros y superiores jerárquicos,) declarando la inculpabilidad del Sr. Gómez Santacruz, sería motivo, más que suficiente, sobrado, para que sigamos teniendo como indubitable su inocencia.

No queremos decir con esto que tengamos en menos la rectitud, buena intención y el amor á la justicia de los señores Magistrados Recuenco y Lorente, nada más lejos de la realidad, pero, si antes esperábamos que el Tribunal Supremo dedujera de los escritos y de las actuaciones de la inocencia del acusado, porque como una, muchas veces y siempre ha repetido nuestro director, jamás le cruzó por la mente la idea de injuriar á nadie y si únicamente la de recordar á todos el cumplimiento de los deberes que les imponían las convicciones religiosas y políticas públicamente confesadas, y el de criticar el olvido de estos deberes en los momentos en que más necesario es su cumplimiento y más trascendental su preterición, y esto, siempre lo creemos y lo seguiremos creyendo lícito; ahora, después de conocer el voto de tan extraordinario valor moral, como el del Sr. Marroquín, con fiarnos más y más en que la resolución del Tribunal Supremo ha de ser favorable para nuestro director.

Nuestro correo.

Fiestas en Almazán

No solo las fiestas religiosas, también las profanas se han celebrado con más esplendor que en los años anteriores. El Ayuntamiento dispuso corridas de toros, de gallinas y de aguadoras.

Las dos de toros, que no han pasado de novillos, han resultado bien, sin más consecuencias que los indispensables sustos por parte de actores y espectadores. Los de coleta manifestaron deseos de agrandar al público. Este muy numeroso. El ganado fino pero flaco.

Las corridas de gallinas muy animadas; haciendo las delicias del público las grandes *talegadas* de los muchachos, que metidos en sacos, brincaban en busca del ansiado animalejo.

Las de aguadoras resultaron más divertidas y animadas por ser nuevas. Hubo tres carreras de extremo á extremo de la Plaza, en las que tomaron parte ocho jóvenes que se presentaron. Una de ellas probó la agilidad de sus pies, no obstante el pesado cántaro que sobre su cabeza llevaba, ganando dos premios, consistentes en pañuelos de seda.

El cine, novedad introducida este año, ha sostenido durante cuatro noches, sin cansancio, al numeroso público que por las noches visitaban la Plaza. La iluminación general ha sido aumentada este año con potentes globos. Los fuegos sencillos, pero de efecto.

El reparto de bonos á las pobres se hizo como en el programa se indicaba. El de premios á los niños tuvo lugar en la Casa-Ayuntamiento. Presidió el acto el Alcalde-Presidente

te D. Gerardo Martínez de Azagra. Tomaron asiento en estrados varios concejales, autoridades militar y judicial, Junta municipal de 1.ª enseñanza y representación de la prensa.

Fueron premiados 62 niños pertenecientes á siete escuelas.

Terminado el reparto habló, invitado por el Sr. Alcalde, D. Manuel Alonso. Dió gracias y enhorabuena; y un recuerdo para el gran P. Laynez, abogó porque el año próximo pudieran inaugurarse todas ó alguna de las escuelas en construcción y atacó con calor las escuelas malamente llamadas neutras.

Levantóse después el Sr. Juez de Instrucción del partido, D. Francisco Flores que tuvo párrafos brillantes y llenos de entusiasmo.

Hablando de su estancia en ésta, de su próximo traslado y de su amor á la villa, tuvo frases que no las olvidarán fácilmente los almanantinos que las escucharon. «Solo siento no haber nacido aquí para poderme llamar hijo de Almazán.» «Si no he sido mejor vecino no ha sido por no quererlo y procurararlo» Habló para censurarla, de la moralidad que tanto predicar los que se llaman amantes del progreso y de la ilustración, probando que la única moral verdadera es la que nos enseñó Jesús, «cuya imágen acompañamos ayer con tanto fervor y entusiasmo.» Dijo que no basta tener buenas escuelas, es preciso tener buenos maestros. No es suficiente la instrucción, se necesita la educación. Abogó por la propiedad de la villa de Almazán, haciendo votos porque pronto posea hermoso colegio. Fué ovacionado. El señor Alcalde habló, para terminar, breves palabras, que no oí, pero me digeron, fueron un resumen bien hecho. Resultó el acto un mitin pequeño, preludio del grandioso que en breve pensamos celebrar para el que ya se cuenta con el concurso del elocuente Salaverri.

El Corresponsal.

Villar del Río

El Muy I. Sr. Provisor de esta Diócesis de Calahorra D. José María Goy ha permanecido tres días en Diustes, donde predicó algunos sermones; siendo muy bien recibido por los habitantes de dicho pueblo, que á su partida para la capital de la Diócesis, salieron casi todos á despedirla.

—Ha sido nombrado cura-regente de la parroquia del mencionado Diustes D. Segundo Romero que era Economo de Santa Cecilia.

El corresponsal.

No puede ser

La Asociación General de Ganaderos ha elevado al Gobierno una razonada y respetuosa exposición, para probar que las peticiones formuladas por los expendedores de la carne al público, no son atendibles, solicitando la exención del pago de derechos de Aduanas para las carnes frigoríficas y la prohibición de sacrificar vacas preñadas, terneras y corderos de leche.

Los ganaderos consideran que si el Gobierno accediese á lo que solicitan los expendedores de carne, la ruina de la Ganadería y de la Agricultura sería inevitables y las razones que alegan llevan el convencimiento á todos los ánimos; es pues, de suponer, que lo lleven también al del Gobierno y que no accederá á los ruegos de los expendedores de carnes.

Si la Ganadería arrastra hoy una vida lánguida en España, ¿qué será el día en que se le reste la pequeña protección que le dispensa el arancel contra la competencia de las carnes del extranjero?

Y si se llegara á prohibir absolutamente el sacrificio de vacas preñadas, terneras y corderos de leche, ¿sería posible que hubiera quien se dedicara á explotar la industria pecuaria? ¿Cómo podrían saber, en determinados sitios y ciertas épocas, los ganaderos, qué vacas estaban preñadas? Cuando no tengan pastos ¿cómo podrán conservar sus ganaderías, si no las pueden vender? Tan absurdas son las pretensiones de los expendedores de carnes en Ma-

drid, que no queremos detenernos más impugnándolas, pero porque el asunto es importante, porque para nuestra provincia implica la ruina de la Ganadería, lo principal por no decir única fuente de riqueza, es por lo que damos la voz de alerta, para que los Ayuntamientos y los ganaderos de la provincia, hagan cuanto puedan para que el Gobierno no se deje sorprender y favoreciendo a los expendedores, perjudique, aniquile nuestra riqueza pecuaria.

## Noticias.

### Varías.

Ayer no celebró sesión la Junta de Beneficencia por no haber asistido número suficiente de vocales.

Esta tarde se reunirá la Junta de Instrucción pública para nombrar maestros interinos para las escuelas vacantes, así como también suplentes, a los Sres. que constituyen el tribunal de oposición, para proveer las dos plazas de auxiliares, vacantes en la Secretaría de la misma.

Agradecemos a nuestro colega *La Voz Castellana*, los buenos deseos que manifiesta con motivo del recurso entablado solicitando la casación de la sentencia que declaró culpable a nuestro director.

**Ferrocarril de Torralba.**—Con mucho gusto hemos visto que la empresa de este ferrocarril no ha retirado definitivamente los caloríferos como han hecho las demás. Por ello merece plácemes que nosotros no le regateamos.

No podemos dárseles de otras cosas que buena fe tienen de ser corregidas. Los asientos de los coches de segunda están en un estado lamentable hace tiempo.

Y cuando van a llegar los trenes de los martes y viernes, tres horas antes que ahora le hacen a Soria? Creemos que Soria y la empresa ganarían mucho con ello y todos habríamos de agradecerse.

Ha sido nombrado Interventor de Hacienda de Pamplona el que lo estaba para Soria, D. Basilio Ferrández. Suponemos que este traslado será debido a conveniencias del servicio y también del interesado, y en este sentido lo celebramos.

Mucho nos alegraremos también, de que nuestro respetable amigo, el Excmo. señor D. Pedro Antonio Sánchez Male, continúe, por tiempo ilimitado al frente de la Intervención de Hacienda de esta provincia, en la que tan buenos é importantes servicios ha prestado.

En el número próximo nos ocuparemos de los candidatos a Diputados a Cortes que se presentan por el partido de Almazán.

Por la Sección provincial de Estadística se han enviado hoy a las Juntas municipales del censo electoral de la provincia, las listas de los electores que deben incluirse en la presente rectificación del Censo electoral y las de los que deben excluirse.

Dichas listas serán expuestas en los sitios de costumbre, desde el 21 del mes actual hasta el 5 de mayo próximo, ambos inclusive, y contra ellas y las impresas del censo vigente que también habrán de exponerse, podrán presentarse cuantas reclamaciones se crean pertinentes ante las Juntas expresadas.

En el solar que ocupó el que fué Palacio de los Sres. Marqueses de la V. Luena, se ha empezado a construir las cimas de los bonitos *Chalet* que el nuevo dueño D. Román Gernicero trata de habitar lo antes posible.

El último número de la *Revista Popular*, que desde 1.º de año se publica con importantes mejoras, en su parte artística y de información gráfica, contiene el siguiente interesante sumario: Texto: El deber electoral; L. por F. S. y S.—Sección piadosa. Indicador cristiano. Apostolado de la Gración; La Divina Pastora, por G.—Ecos del Sagrario.—Telegrama de S. S.—Peregrinación a Montserrat.—Mi hogar (poesía), por José Vazquez Estévez.—Por hollar la ley (continuación).—Grandes ejemplos; XXIV, por Leoncio González Llopi. —Pío IX, el Bueno: I.—Noticias y variedades.—Bibliografía, por F. S. y S.—Suscripción popular hispano-americana en favor del Romano Pontífice pobre.

Grabados: El Buen Pastor que conoce y ama a sus ovejas.—Festajes en el Colegio de Santo Domingo de Orihuela (2 grabados).—La Semana Santa en Madrid; Familia Real y Reina de Rortugal presenciando el paso de la procesión desde Palacio.—Madrid; Vista del acródromo antes de emprender el vuelo Stoeckel.—Domingo de Ramos y Semana Santa en París; La visita de Sagrarios en la tarde de Jueves Santo.—Mercado de ramos en la puerta de la iglesia.—Liquidador masonico; Mr. Duez al salir del Palacio de Justicia.

Se suscribe y se venden números sueltos en las principales librerías católicas de España.

El Alcalde accidental de Soria D. Servilio Robles, en bando publicado cen fecha de hoy hace saber:

Que desde el día 22 del actual y por espacio de un mes se pondrán cebos envenenados con estriguina en el monte «Valonsadero» a fin de matar los animales dañinos que en dicha finca haya.

Lo que hace público para evitar las desgracias que pudiera ocasionar cualquier descuido ó imprudencia.

### De sociedad

Han llegado: Hemos tenido el gusto de saludar al virtuoso párroco de Yanguas nuestro particular amigo D. Sabas Hernández. Después de solventar los asuntos que a esta le han traído ha regresado a aquella villa.

Hoy ha visitado nuestra Redacción el estimado compañero, párroco de Tajahuerce, don Fermín Martínez. Bienvenido.

En el tren de esta tarde regresará a la capital nuestro distinguido amigo el Magistral de la Colegiata Dr. D. Manuel Requejo. Desémosle feliz llegada.

Ayer salieron: Para Madrid, los señores D. Elias y D. Pedro García y D. Enrique Revuelto.

### Enfermos

Se encuentra gravemente enfermo en Madrid D. Anselmo de Córdoba padre del exdiputado a Cortes y actual candidato por el distrito de Agreda D. Celestino. Mucho celebraremos la mejoría del enfermo.

Se encuentran mejorados de la indisposición que les ha retenido en cama los señores D. Angel Lacalle y D. Manuel Ruiz. Nos alegramos.

## Por telégrafo

Madrid 14, (14 t.)

Nuestro diligente corresponsal en la Corte, nos remitió ayer el siguiente:

El Rey ha firmado el decreto de disolución. Las elecciones para Diputados se verificarán el 8 de Mayo; las de Senadores el día 22 y la apertura de las Cortes tendrá lugar el 15 de Junio.

### Conferencia de esta tarde.

#### Ahora, va de veras

Nos ha dicho el Sr. Canalejas, que pronto se reanudarán las negociaciones para la reforma del Concordato, interrumpiéndose ahora hasta después del decreto de disolución a fin de tener más autoridad para seguirlos.

#### De presupuestos

En el Consejo de mañana y en los sucesivos, tratarán de presupuestos de Gastos é Ingresos y se dará cuenta de proyectos complementarios.

#### ¡Perdón, señor, perdón!

El Presidente del Consejo de Ministros se ha mostrado indignado por la información publicada por el *Heraldo* referente a Ceuta, diciendo que tiene indole internacional, pues esto daña al Gobierno y a la Patria, pues todo se reduce al envío de algunos ingenieros para construir barracones, en que después se alojarán los soldados.

#### Allí verán quién soy yo

Tengo gana añadió Canalejas, de ir al Congreso, a ver si los autores de esas otras invenciones se atreven,

ante mi presencia, á sostenerlas y además, para discutir mi programa y que se vea quién es seriamente radical.

### En vías de arreglo

Se ha recibido un telegrama de las Palmas, agradeciendo la actitud del Gobierno y pidiendo rápida solución al problema. El Parlamento decidirá.

### ¿Cuánto costará?

Esta tarde se reunirán la Infanta Isabel, el Sr. Canalejas y García Prieto para ultimar detalles del viaje a la Argentina.

### Una velada

El día 28 celebrará velada el colegio de médicos con motivo de hacerse la entrega de las condecoraciones concedidas á catorce médicos militares por su comportamiento en la campaña de Melilla. Presidirá Canalejas, Aznar y Arias de Miranda.

### Con los bártulos

#### á otra parte

Mientras se realizan las obras necesarias en el edificio de la Presidencia, se trasladarán las oficinas al que ocupa el Consejo de Estado ó el Tribunal Supremo.

### PRENCIADA

## MARIANO DE M.-MARTELL

### MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES

DECIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una

Plaza Mayor, 6.—Berlangua de Duero

## ADOLFO ALVAREZ Médico-oculista

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo.

### Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la clínica establecida en Valladolid, Calle de la Constitución, 6, pral., el Médico-Oculista

## D. Emilio Alvarado.

## L. LARRUGA.—Dentista.

ESTABLECIDO EN MADRID, LEÓN, 9.

Construcción de dentaduras por nuevos procedimientos Americanos, garantizando su perfecta adaptación, facilidad y comodidad para masticar.

Especialidad en toda clase de operaciones de Cirugía Dental y extracciones sin dolor.

Permanecerá en Soria del 10 al 30 de Abril.

Consulta de 9 á 1.—FONDA DEL COMERCIO

SORIA. Tipografía TIERRA SORIANA de J. Sáenz, Coliado 9.

— 4 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

## PACO GÓNGORA

TOMO II

do lo sabía él. Que tenía sus puntas y ribetes de infame, tampoco se le ocultaba; pero él no había parado nunca mientes en pelillos y era hombre que no se ahogaba en poca agua.

Así fué que con las claras del día se echó fuera de la cama y se vistió la ropa del trabajo. Recogió una de esas libretas que usan los artistas para tomar apuntes y un quitasol con pátina como él decía, porque estaba asaz traído por

el uso; metió un pliego de papel en blanco dentro de un sobre; escribió en éste "Señor Presidente del Círculo de Labradores, Sevilla., le pegó un sello de quince céntimos; se lo guardó en el bolsillo derecho de la blusa y, saliendo de la casa, se entró en la taberna de la esquina donde compró una botella de aguardiente y una copa que se guardó asimismo en el bolsillo opuesto al en que había metido el simulacro de carta.

Con estos pertrechos, echó á andar carretera arriba, camino de la estación ferroviaria, y, junto á un hermoso grupo de álamos blancos, á cuyos pies corría el misero raudal de desmedrada fuente, se sentó en un vallado, sacó la libreta, afinó con el cortaplumas la punta del lápiz y se puso á hacer un estudio de los torcidos troncos que, heridos por los primeros rayos del sol naciente, parecían de raso blanco con nudos y berrugas de terciopelo verde oscuro, si es que el terciopelo y el raso pueden servir de punto de comparación para los primores que produce el telar siempre en movimiento de la naturaleza.

La botella de aguardiente embaraza-

ba el brazo al pintor, y le pesaba en el bolsillo. La sacó, pues; la puso junto á una pita de las mil que orlaban el vallado y siguió dibujando, pero mirando más hácia el camino del pueblo, que á los mismos álamos blancos, cuyas líneas y bellezas hacía por trasladar á la cartulina de la libreta de apuntes.

Cerca de tres cuartos de hora llevaría de estudio, cuando vió venir un hombre carretera adelante desde el pueblo hácia la estación; se persuadió de si era el que él deseaba y prosiguió pintando.

A los pocos minutos, el peatón que pasaba por delante de él, se hurgaba con el dedo gordo de la mano derecha el ala del acucharado sombrero valverdeño y le daba los buenos días con esa franca cordialidad con que saludan los pobres en los caminos.

—¡Hola, amigo!—le respondió Paco Góngora, que astutamente absorto en su apunte parecía como que no se había dado cuenta de la llegada:—¿á donde se va por ahí?

—A la estación á llevá er corree, si usted no manda otra cosa.

—¿Y lleva usted mucha prisa!

—¡Asina, asina!

—¡Pero no tendrá usted tiempo si quiera para tomar una copita de aguardiente?

—Si usted se empeña...

—Pues ya lo creo que sí: que tengo yo muchísimo gusto en darle á usted para que mate el gusanillo... Conque vaya, amigo: á su salud.

—¡A la salud de usted!... ¡Camará y qué prevenio es el señorito, y que botellita más amañá y que cañita más al auto. No hay como esta gente de posibles pa no escaecé ni 'e sesos 'e mosquitos.

—Pero, hombre, siéntese usted y encienda un cigarro: suelte usted la baliya.... Y á propósito de baliya, ¿tiene llave?

—¿Qué había 'e tené llave? si fuera cosa en que se pudiera el arcarde guardá una pelucona, vería usted cómo titos los meses se le mercaba una: pero como mercá una cerraúra es cosa en que no se pué meté la mano, sin llave llegó á poé y sin llave estará, jasta que las ranas crien pelo.

—Pues me alegró: porque traigo aquí en el bolsillo una carta que escribí anoche pidiendo unas cosillas y qui-

# SOMBRERERIA DE Nicasio Ruiz

60, Collado, 60 SORIA

Últimas novedades en Sombreros flexibles, hongos, cordobeses, para labrador, teja (seis clases); Bonetes de raso y merino; Gorros para señores Sacerdotes; Fiadores, etc., etc.

Últimas fantasías en Gorras para Caballero; id. para señoritas (forma Princesa); id. para niños; id. de uniforme.

Se confeccionan Gorras á la medida, siendo el género y forma, á gusto del interesado.

Boinas, infinidad de clases. Se reforman y arreglan en el día toda el se de Sombreros, contando al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.

Sombreros laca para señores sacerdotes, de 5 y 7 pesetas uno, superiores para virje.

Se encarga de recibir cuantos pedidos se me confíen en sombreros, etc., para Sres. Sacerdotes, D. Mariano Benito, Burgo de Osma, Precios y condiciones dicho señor informará.

CERA.—Calidades superiores puestas en la estación más próxima á la residencia del consignatario á 0,92; 1,27, 1,44, 1,61, 1,73, 2,02 y 2,13 pesetas libra.—Cera amarilla velada, hachas y cerilla, velas rizadas.

## LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección. **ZURCIR Y REMENDAR** medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda. **NO DÉBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA** Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de **DIEZ PESETAS** Sociedad Patent MAGIC WEAVER Paseo de Gracia, 97—BARCELONA

**Postales** elegantísimas De venta en TIERRA SORIANA

# Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de los mejores resultados la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviéndolo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

## La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 9

## ¡Alerta todo el mundo!

### POLVO REGENERADOR

para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.



MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA

¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios. Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO** Droguería General, Estación, II.—Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad. Pídase prospecto y se remitirá gratis.

T. 25 sep.

# Singer y Wheeler & Wilson

## Máquina para coser

Establecimiento en Soria Calle del Collado 52.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2:50 semanales.— Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

## NUEVA SOMBRERERIA La Cordobesa JOSÉ RAEL

ANTIGUO OFICIAL DE NICASIO RUIZ Plaza de Acaña, 14.—Soria.

El dueño de este nuevo establecimiento ofrece al público un inmenso surtido en sombreros y gorras de todas clases.

Especialidad en sombreros para señores sacerdotes y todo lo concerniente al ramo.

Su representante en el Burgo, D. Eusebio Palacios, se hace cargo de cuantos encargos deseen hacer.

Esta casa vende un 25 por 100 más barato que cualquiera de su clase en Soria.

## ENCUADERNACIONES

Esta casa se encarga de la encuadernación de los Registros fiscales. Los Ayuntamientos no necesitan más que enviarnos la autorización, y se los encuadernaremos.

Así mismo se encarga de la encuadernación de Boletines oficiales, Consultores y cuanto necesiten los Ayuntamientos á precios económicos.

Tierra Soriana COLLADO, 9

## Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

**Bordados, caligrafía y adorno.**—Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

# Imprenta y Librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos.  Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc.  Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

Precios sin competencia.

José Sáenz, COLLADO, 9, SORIA

DISPONIBLE